
Schriftliche Anfrage  
des Abgeordneten Florian Siekmann BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN  
vom 27.06.2023

Kinderintensivstationen an bayerischen Universitätsklinika

Die Staatsregierung wird gefragt:

1.1 Wie viele Betten sind an den Uniklinika auf pädiatrischen Intensiv-
stationen von 2018 bis heute vorgesehen (bitte jährlich nach Klinikum 
und Fachbereich aufschlüsseln)?   2

1.2 Wie viele Betten sind an den Uniklinika auf pädiatrischen Intermediate-
Care-Stationen von 2018 bis heute regulär vorgesehen (bitte jährlich 
nach Klinikum und Fachbereich aufschlüsseln)?   3

1.3 Wie viele dieser Betten können von 2018 bis heute aufgrund von Personal-
mangel oder aus anderen Gründen jeweils nicht betrieben werden (bitte 
jährlich nach Klinikum und Fachbereich aufschlüsseln)?   3

2.1	 Wie	hat	sich	von	2018	bis	heute	die	Zahl	der	vorgesehenen	Pflege-
kräfte auf den pädiatrischen Intensivstationen an den Universitäts-
klinika entwickelt (bitte jährlich nach Klinikum aufschlüsseln und in 
Vollzeitäquivalenten [VZÄ] angeben)?   4

2.2	 Wie	hat	sich	von	2018	bis	heute	die	Zahl	der	vorgesehenen	Pflege-
kräfte auf den pädiatrischen Intermediate-Care-Stationen an den Uni-
versitätsklinika entwickelt (bitte jährlich nach Klinikum aufschlüsseln 
und in VZÄ angeben)?   4

2.3 Wie hat sich von 2018 bis heute die Zahl der unbesetzten Stellen für 
Pflegekräfte	auf	diesen	Stationen	jeweils	entwickelt	(bitte	jährlich	nach	
Klinikum aufschlüsseln und in VZÄ angeben)?   4

3.  Wie hat sich von 2018 bis heute die Zahl der Zwangsbelegungen durch 
den Rettungsdienst auf den pädiatrischen Intensiv- und Intermediate-
Care-Stationen der Uniklinka entwickelt (bitte jährlich nach Klinikum 
aufschlüsseln)?   5

Hinweise des Landtagsamts   6
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Antwort  
des Staatsministeriums für Wissenschaft und Kunst unter Einbeziehung 
eines Beitrags des Staatsministeriums des Innern, für Sport und Integration 
(Frage 3)  
vom 14.08.2023

Vorbemerkung
Der Fachkräftemangel, aber auch rechtliche Regularien wie die Einführung und zwischen-
zeitliche	Verschärfung	der	Pflegepersonaluntergrenzen	stellen	nahezu	jede	Klinik	wie	
auch die bayerischen Universitätsklinika vor große personelle Herausforderungen. 
Die	Pflegepersonaluntergrenzen-Verordnung	(PpUGV)	trat	erstmals	zum	Jahr	2019	
in	Kraft	und	regelte	zunächst	die	personelle	Mindestausstattung	in	pflegesensitiven	
Bereichen, zu denen auch die Intensivstationen zählen. Seit 2020 wurden die Rege-
lungen sukzessive auf weitere Bereiche ausgeweitet und verschärft.

Das	Wohl	unserer	Kinder	und	Jugendlichen	besitzt	einen	sehr	hohen	Stellenwert.	
Die	Universitätsklinika	sind	daher	bemüht,	durch	einen	Stellenaufwuchs	ihre	Pflege-
kräfte zu entlasten und dauerhaft zu binden. Dies kann zunächst eine höhere Zahl 
unbesetzter Planstellen zur Folge haben. Um den Stellenaufwuchs voranzubringen, 
werden	unter	anderem	Pflegefachkräfte	aus	dem	Ausland	gewonnen.	Zur	Personal-
bindung engagieren sich die Klinika zudem bei der Etablierung neuer Berufsbilder und 
stellen, soweit möglich, bezahlbaren Wohnraum für ihre Beschäftigten zur Verfügung.

Zum besseren Verständnis wird darauf hingewiesen, dass die Zahlen für die Beantwortung 
dieser Anfrage von den Universitätsklinika angefordert wurden. Die Darstellung, ins-
besondere der Nachkommastellen, ist daher an einzelnen Stellen uneinheitlich. Die 
Nennung von Dezimalstellen ist auf unterjährige Schwankungen zurückzuführen.

1.1 Wie viele Betten sind an den Uniklinika auf pädiatrischen Intensiv-
stationen von 2018 bis heute vorgesehen (bitte jährlich nach Klinikum 
und Fachbereich aufschlüsseln)?

2018 2019 2020 2021 2022 2023
Universitätsklinikum Augsburg1 

Pädiatrisch-interdisziplinär - 6 6 6 6 6

Neonatologie - 10 10 10 10 10

Universitätsklinikum Erlangen
Pädiatrie 4 4 4 4 4 4

Kinderkardiologie 8 7 8 8 8 8

Klinikum der Ludwig-
Maximilians-Universität (LMU)
Allgemein 14,8 14 14 14 14 14

Knochenmarktransplantationen 6 6 6 6 6 6

Schwerpunkt Kardiologie 8 8 8 8 8 8

Klinikum rechts der Isar  
(Neonatologie)

7 7 7 7 7 7

1	 Augsburg	ist	erst	zum	1.	Januar	2019	Universitätsklinikum	geworden.	Daher	sind	die	Zahlen	erst	ab	
2019	aufgenommen.
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2018 2019 2020 2021 2022 2023
Universitätsklinikum  
Regensburg

6 6 6 6 6  
ab	10/22	

5

5

Universitätsklinikum Würzburg 20 20 20 20 20 20

1.2 Wie viele Betten sind an den Uniklinika auf pädiatrischen Intermediate-
Care-Stationen von 2018 bis heute regulär vorgesehen (bitte jährlich 
nach Klinikum und Fachbereich aufschlüsseln)?

2018 2019 2020 2021 2022 2023
Universitätsklinikum Augsburg 
(Neonatologie)

- 31 31 31 31 31

Universitätsklinikum Erlangen 0 0 0 0 0 0

LMU Klinikum
Allgemein 8 8 8 8 8 8

Schwerpunkt Kardiologie 14 14 14 18 18 18

Klinikum rechts der Isar 0 0 0 0 0 0

Universitätsklinikum  
Regensburg

19 19 19 19 19	 
ab	10/22	 

14

14

Universitätsklinikum Würzburg 14 14 14 14 14 14

1.3 Wie viele dieser Betten können von 2018 bis heute aufgrund von 
Personalmangel oder aus anderen Gründen jeweils nicht betrieben 
werden (bitte jährlich nach Klinikum und Fachbereich aufschlüsseln)?

2018 2019 2020 2021 2022 2023
Universitätsklinikum Augsburg 
(Neonatologie IMC)

- 8,5 10,3 9,3 10,4 0

Universitätsklinikum Erlangen
Pädiatrie 0 0 0 0 0 0

Kinderkardiologie 0 1 0 0 0 0

LMU Klinikum
Allgemein (ITS) 4,8 3,3 3,5 5 6,2 6,1

Knochenmarktransplantationen (IST) 0,9 1,4 0 1,1 1,7 1,5

Schwerpunkt Kardiologie (IST) 4,1 3,5 3,9 3,7 4,0 3,8

Allgemein (IMC) 0,1 0 0,2 0,4 0,1 0,1

Schwerpunkt Kardiologie (IMC) 4,0 2,3 0 5,4 6,0 4,1

Klinikum rechts der Isar 0 0,75 0,08 1,92 0,67 0

Universitätsklinikum  
Regensburg
ITS 0 0 0 0 0 0

IMC 0 0 0 0 ab	07/22	
4  

ab	08/22	
9		 

ab	10/22	
4

01/23	
bis 

05/23	 
2 bis4
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2018 2019 2020 2021 2022 2023
Universitätsklinikum Würzburg Vereinzelt kam es zu einer wechselnden Anzahl gesperrter  

Betten aus zwingenden infektiologisch-hygienischen Gründen. 
Zu mehrtägigen Bettensperrungen aus Personalmangel kam 
es im gegenständlichen Zeitraum nicht.

2.1	 Wie	hat	sich	von	2018	bis	heute	die	Zahl	der	vorgesehenen	Pflege-
kräfte auf den pädiatrischen Intensivstationen an den Universitäts-
klinika entwickelt (bitte jährlich nach Klinikum aufschlüsseln und in 
Vollzeitäquivalenten [VZÄ] angeben)?

2018 2019 2020 2021 2022 2023
Universitätsklinikum Augsburg - 45 45 45 47,9 47,9

Universitätsklinikum Erlangen 30,20 30,01 33,20 32,60 31,15 30,20

LMU Klinikum
Allgemein 47,9 48,0 48,0 48,0 49,8 49,8

Knochenmarktransplantationen 18,4 17,4 17,4 17,4 23,9 23,9

Schwerpunkt Kardiologie 20,6 20,6 20,6 20,6 29,7 29,7

Klinikum rechts der Isar 24 24 24 24 24 24

Universitätsklinikum  
Regensburg

20,03 20,03 20,03 20,03 20,03 
ab	10/22	 

21,46

21,46

Universitätsklinikum Würzburg 49,83 50,95 50,52 51,94 54,66 55,31

2.2	 Wie	hat	sich	von	2018	bis	heute	die	Zahl	der	vorgesehenen	Pflege-
kräfte auf den pädiatrischen Intermediate-Care-Stationen an den Uni-
versitätsklinika entwickelt (bitte jährlich nach Klinikum aufschlüsseln 
und in VZÄ angeben)?

2018 2019 2020 2021 2022 2023
Universitätsklinikum Augsburg - 23 28,37 28,37 39,5 39,5

Universitätsklinikum Erlangen 0 0 0 0 0 0

LMU Klinikum
Allgemein 14,4 14,0 14,0 14,0 24,4 24,4

Schwerpunkt Kardiologie 14,3 14,3 14,3 14,3 24,0 24,0

Klinikum rechts der Isar 0 0 0 0 0 0

Universitätsklinikum  
Regensburg

17,56 17,56 17,56 17,56 17,56  
ab	10/22	 

18,09

18,09

Universitätsklinikum Würzburg 28,3 27,3 29,8 33,8 33,1 32,3

2.3 Wie hat sich von 2018 bis heute die Zahl der unbesetzten Stellen für 
Pflegekräfte	auf	diesen	Stationen	jeweils	entwickelt	(bitte	jährlich	
nach Klinikum aufschlüsseln und in VZÄ angeben)?
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2018 2019 2020 2021 2022 2023
Universitätsklinikum Augsburg2 

ITS - 4,58 2,86 3,91 8,61 6,31

IMC - -5,76 -2,42 -0,72 7,63 4,72

Universitätsklinikum Erlangen 6 6 4 3 5 6

LMU Klinikum
Allgemein (ITS) 4,9 7,0 7,0 12,1 20,0 9,0

Knochenmarktransplantationen (ITS) 1,7 3,0 2,3 2,2 9,1 8,4

Kardiologie (ITS) 3,9 1,3 2,1 4,3 12,6 12,6

Allgemein (IMC) 0,2 4,6 2,1 5,2 13,0 11,6

Kardiologie (IMC) 0,1 0,4 1,0 0,5 9,6 7,2

Klinikum rechts der Isar 5,26 7,33 6,41 4,70 0,78 3,82

Universitätsklinikum Regensburg
ITS 0 0 0 0 0 0

IMC 0 0 0 0 ab	07/22	 
3,5  

ab	08/22	 
7

01/23	
bis	05/23	 

3,5  
ab	06/23	 

1,5

Universitätsklinikum Würzburg 0 0 0 0 0 0

3.  Wie hat sich von 2018 bis heute die Zahl der Zwangsbelegungen 
durch den Rettungsdienst auf den pädiatrischen Intensiv- und Inter-
mediate-Care-Stationen der Uniklinka entwickelt (bitte jährlich nach 
Klinikum aufschlüsseln)?

Nach Angaben des für die Rettungsdienste zuständigen Staatsministeriums des In-
nern,	für	Sport	und	Integration	(StMI)	ist	die	Sicherstellung	des	öffentlichen	Rettungs-
dienstes Aufgabe der Zweckverbände für Rettungsdienst und Feuerwehralarmierung 
(ZRF). Dem StMI liegen daher keine belastbaren statistischen Auswertungen im Sinne 
der Fragestellung vor.

2	 Im	Zeitraum	von	2019	bis	2021	waren	im	Bereich	der	IMC	mehr	Pflegekräfte	beschäftigt,	als	im	
Plan vorgesehen waren. Daher ist ein Teil der Berichtszahlen negativ.
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Hinweise des Landtagsamts

Zitate werden weder inhaltlich noch formal überprüft. Die korrekte Zitierweise liegt in 
der Verantwortung der Fragestellerin bzw. des Fragestellers sowie der Staatsregierung.

Zur Vereinfachung der Lesbarkeit können Internetadressen verkürzt dargestellt sein. Die 
vollständige Internetadresse ist als Hyperlink hinterlegt und in der digitalen Version des 
Dokuments direkt aufrufbar. Zusätzlich ist diese als Fussnote vollständig dargestellt. 

Drucksachen, Plenarprotokolle sowie die Tagesordnungen der Vollversammlung und 
der  Ausschüsse sind im Internet unter www.bayern.landtag.de/parlament/dokumente	
abrufbar.

Die aktuelle Sitzungsübersicht steht unter www.bayern.landtag.de/aktuelles/sitzungen	
zur Verfügung.
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